



**MERAWAT SENTIMEN ANTI JOKOWI (STUDI KASUS:  
PILKADA JAWA BARAT 2018**

**Skripsi**

**Disusun untuk memenuhi persyaratan menyelesaikan**

**Pendidikan Strata 1**

**Departemen Politik dan Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik**

**Universitas Diponegoro**

**Penyusun**

**Nama : Raden Muhamad Iqbal**

**NIM : 14010116130068**

**DEPARTEMEN POLITIK DAN PEMERINTAHAN**

**FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK**

**UNIVERSITAS DIPONEGORO**

**2020**

## HALAMAN PENGESAHAN

**Merawat Sentimen Anti Jokowi (Studi Kasus: Pilkada  
Jawa Barat 2018)**

Judul Skripsi :

Nama Penyusun : Raden Muhamad Iqbal

Jurusan : 14010116130068

**Dinyatakan sah sebagai salah satu syarat untuk menyelesaikan pendidikan  
Strata 1**

Semarang, 26 Maret 2020

Wakil Dekan I,



Dr. Drs. Teguh Yuwono, M.Pol.Admin.  
NIP. 196908221994031003

Dekan,



Dr. Drs. Hardi Warsono, M.TP.  
NIP. 196408271990011001

### Dosen Pembimbing:

1. Dr. Laila Kholid Alfirdaus, S.IP., M.Si  
NIP. 198105072005012002



### Dosen Penguji :

1. Supratiwi, S.Sos., M.Si  
NIP. 197508312003122005



2. Drs. Yuwanto, M.Si., Ph.D.  
NIP. 196503251988031001



## **SURAT PERNYATAAN KEASLIAN**

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Raden Muhamad Iqbal

NIM : 14010116130068

Fakultas : Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Jurusan : Ilmu Pemerintahan

Dengan ini menyatakan bahwa Skripsi yang saya susun dengan judul:

**“Merawat Sentimen Anti Jokowi (Studi Kasus: Pilkada Jawa Barat 2018)”**

Adalah benar-benar hasil karya saya sendiri dan bukan merupakan plagiat dari skripsi atau karya ilmiah orang lain. Apabila di kemudian hari pernyataan saya tidak benar, maka saya bersedia menerima sanksi akademis yang berlaku (dicabut predikat kelulusan dan gelar sarjananya).

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, untuk dapat dipergunakan bilamana diperlukan.

Semarang, 24 September 2020

Pembuat Pernyataan,



Raden Muhamad Iqbal

NIM. 14010116130068

## MOTTO

**“Laa haula wala quwwata illa billah”**

*(tidak ada daya dan upaya kecuali dengan pertolongan Allah)*

*(HR. Tirmidzi dan Ahmad, dishahihkan oleh Al-Albani dalam Shahih*

*Jami' no. 2610)*

## HALAMAN PERSEMBAHAN

Halaman persembahan ini saya tujukan untuk semua pihak yang selalu memberikan dukungan terhadap kesuksesan tugas akhir ini.

1. Puja dan puji syukur dipersembahkan kehadirat Allah SWT dan junjungan kita nabi Muhammad SAW, berkat rahmat dan karuniaNya-lah saya diberi kekuatan untuk menyelesaikan tugas akhir ini dengan baik.
2. Untuk kedua orang tua ku, Bapak Raden Gumelar dan Ibu Solihat yang selalu mendukungku dan memberikan semua untukku. Terimakasih ibu dan bapak, tugas akhir ini kupersembahkan untuk kalian sebagai tanda bakti ku. Dan aku janji masih banyak hal lain yang aku persembahkan untuk kalian.
4. Untuk semua keluarga besarku terimakasih telah selalu mendukung dibalik layar selama ini. Untuk Bibi Yuliah dan Om Fathur, Bibi Santi dan Om Dedi, Bibi Helen, Saudara Azhari dan Fauziah dan semua yang selalu memberikan support dalam hal apapun. Ini kupersembahkan sebagai tanda terimakasihku untuk kalian semua.
5. Untuk Kakak tingkat dan teman sebaya yang selama ini membantu dan mendukung selama aku kuliah di Semarang, kepada Mas Agil, Mas Arif, Mas Ofan, Mas Al, Mba Nabila, Mba Ratu, Mba Faat, Mba Ayu dan Akbar, Alif, Sihono, Farhan, Fathur, Risma dan Mila dan yang lainnya yang tidak bisa disebutkan satu per satu, terimakasih banyak sudah mensupport dari awal kuliah hingga dapat menyelesaikan skripsi ini.

6. Teman-teman seperjuangan di S1-Ilmu Pemerintahan FISIP UNDIP 2016, khususnya kepada Alif, Sihono, Wahyu, Vincent dan Bunga serta teman-teman yang lain yang tidak bisa disebutkan satu per satu kerap memberikan dukungan dan informasi kepada penulis terkait penulisan skripsi dan sidang skripsi.
7. Teman-teman Kuliah Kerja Nyata (KKN) Desa Kedungumpul, Kecamatan Kandangan Kabupaten Temanggung, yakni Bagas, Reza, Dila, Desi, Gita, Ane, Siskafi, dan Siska yang telah memberikan doa dan dukungan sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.
8. Universitas Diponegoro, khususnya Jurusan Ilmu Pemerintahan yang pernah menjadi sarana bagi penulis untuk memperoleh ilmu, mendapatkan teman-teman baru, pengalaman organisasi dan lain-lain.
9. Untuk semua yang tidak bisa saya sebut satu persatu, *im thankfull for it all. The highs, the lows, the blessings, the lessons, the setbacks, the comebacks, the love, the hate, everything! Thankyou all.*

Semarang, 24 September 2020



Penulis

## KATA PENGANTAR

Dengan memanjatkan puji syukur kehadirat Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat, hidayah dan karunia-Nya, tak luput shalawat dan salam tercurah kepada Nabi Muhammad SAW beserta para sahabatnya, sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi dengan judul “**Merawat Sentimen Anti Jokowi (Studi Kasus: Pilkada Jawa Barat 2018)**” ini dengan baik. Skripsi ini disusun melalui rangkaian tahapan penelitian untuk menyelesaikan Pendidikan Strata 1 di Jurusan Ilmu Pemerintahan Fakultas Sosial dan Ilmu Politik Universitas Diponegoro. Oleh karena itu, hasil penelitian yang telah disusun sehingga menghasilkan Skripsi ini diharapkan dapat memberi manfaat bagi civitas akademika, khususnya Jurusan Ilmu Pemerintahan.

Penghargaan dan terima kasih setulus-tulusnya kepada Bapak Gumelar dan Ibu Solihat yang telah memberikan cinta dan kasih sayang serta dorongan moril maupun materil dalam penulisan skripsi ini. Semoga Allah SWT selalu melimpahkan rahmat, kesehatan, karunia dan keberkahan di dunia dan akhirat kepada kedua orang tua saya tercinta.

Adapun dalam penyusunan skripsi ini, banyak hambatan yang dilalui. Untuk itu, penulis meyakini dalam penyusunan Skripsi ini tidak lepas dari semangat, arahan, bimbingan maupun bantuan berbagai pihak, baik secara langsung maupun tidak. Untuk itu, penulis ingin menyampaikan terimakasih kepada semua pihak yang telah

membantu dalam penyelesaian skripsi ini. Ucapan terimakasih tersebut ditujukan kepada:

1. Bapak Prof. Dr. Yos Johan Utama, S.H., M.Hum. selaku Rektor Universitas  
Diponegoro;
2. Bapak Dr. Drs. Hardi Warsono, M.TP. selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan  
Ilmu Politik Universitas Diponegoro;
3. Ibu Dr. Dra. Rina Martini, M.Si dan Bapak Wijayanto, S.IP., MPP  
M.Si selaku Ketua dan Sekertaris Departemen Politik dan  
Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik;
4. Ibu Dr. Laila Kholid Alfirdaus, S.IP., M.Si. Selaku Dosen  
Pembimbing yang sudah memberikan bimbingan dari awal  
penelitian skripsi
5. Bapak Yuwanto. PhD. Selaku dosen penguji yang sudah memberikan  
banyak masukan terhadap skripsi penulis
6. Ibu Supratiwi, S.Sos., M.Si selaku dosen wali dan dosen penguji  
penulis yang sudah memberikan bimbingan dan segala informasi  
terkait perkuliahan, sejak penulis masih maba sampai skripsi ini dapat  
diselesaikan;
7. Ibu Sari Sundari, S.Sos Selaku narasumber penulis dalam  
memberikan segala informasi mengenai penelitian penulis
8. Bapak Tommy Safiana selaku narasumber penulis dalam  
memberikan segala informasi mengenai penelitian penulis
9. Seluruh responden yang telah bersedia meluangkan waktunya untuk  
mengisi kuesioner sebagai data pendukung penelitian ini;



10. Segenap dosen pengajar di Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Diponegoro, khususnya Jurusan Ilmu Pemerintahan yang telah memberi bekal ilmu serta membimbing penulis selama masa perkuliahan;
11. Seluruh pihak yang tidak dapat penulis sebutkan satu per satu yang telah membantu penulis dalam menyelesaikan skripsi ini.

Penulis menyadari bahwa dalam penulisan skripsi ini masih memiliki banyak kekurangan, untuk itu penulis menerima kritik dan saran yang bersifat membangun sehingga dapat menunjang untuk perbaikan skripsi ini ke depan dan nantinya dapat bermanfaat bagi dunia ilmu politik dan pemerintahan. Akhir kata semoga Allah Yang Maha Esa melimpahkan Rahmat-Nya kepada kita semua.

Semarang, 24 September 2020

Penulis,



Raden Muhamad Iqbal

NIM

14010116130068

**MERAWAT SENTIMEN ANTI JOKOWI (STUDI KASUS:  
PILKADA JAWA BARAT 2018)**

**Raden Muhamad Iqbal**

[Radeniqbal71@gmail.com](mailto:Radeniqbal71@gmail.com)

Mahasiswa Ilmu Pemerintahan, Departemen Politik dan Pemerintahan,  
Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

**Abstrak**

Pemilihan umum menjadi sebuah produk dari sistem demokrasi. Indonesia memiliki beberapa pemilihan umum, dari yang tingkat terkecil (desa) hingga pemilihan presiden. Keberjalanan Negara demokrasi yang heterogen memiliki banyak sekali permasalahan, terlebih lagi banyak suku, ras dan agama di Indonesia yang terlibat dalam politik. Walaupun secara idealnya politik identitas tidak cukup baik dalam keberjalanan Negara demokrasi, namun hingga saat ini isu politik identitas masih ramai digunakan. Salah satunya ekspresi dari Politik identitas di Jawa Barat yang digunakan oleh pasangan Sudrajat dan Ahmad Syaikh di Pilkada Jawa Barat 2018 dengan penggunaan tagar #2019GantiPresiden. Oleh karena itu, penelitian ini bertujuan untuk mengetahui dan menganalisis faktor apa saja yang menjadikan politik identitas dan entitas lainnya digunakan saat pilkada Jawa Barat 2018 lalu, sehingga hal-hal yang tidak diprediksikan terjadi secara nyata di lapangan.

Metode penelitian ini menggunakan metode penelitian Mix Method, yang dimana penelitian secara kuantitatif menjadi metode utama. Penelitian kualitatif menjadi metode pendukung. Data kuantitatif diperoleh dari 96 responden di Jawa Barat khususnya di Kabupaten Bogor, Sukabumi, Bekasi dan Bandung. Data Kualitatif diperoleh dari 2 narasumber dari Partai Gerinda dan PKS.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa, kultur Jawa Barat masih sangat kental dengan suasana agamisnya, yang dimana agama islam menjadi mayoritas agama dari pemilih serta menjadi alasan dalam memilih calon pasangan gubernur Jawa Barat 2018. Selain berdampak ke hasil pilkada Jawa Barat 2018. Masyarakat Jawa Barat pun terpolarisasi oleh kelompok identitas yang menyuarakan tagar #2019GantiPresiden dan mampu membentuk prilaku masyarakat (pemilih) dalam menentukan pilihan di Pemilu 2019. Kemudian dampak dari politik identitas di Jawa Barat, banyak masyarakat Jawa Barat yang mengidentikan Jokowi dengan cina. Melihat dari kebijakan dan sikap politik Jokowi dan tagar #2019GantiPresiden yang mampu membangkitkan dan menahan sentiment anti Jokowi di Jawa Barat. Pasangan Prabowo dan Sandiaga Uno mendominasi dan hampir memenangkan suara di setiap kabupaten di Jawa Barat.

**Kata Kunci:** Pilkada, Politik Identitas, Prilaku Pemilih

**CARING FOR THE ANTI-JOKOWI SENTIMENT (CASE STUDY:  
WEST JAVA GOVERNOR ELECTION 2018)**

**Raden Muhamad Iqbal**

[radeniqbal71@gmail.com](mailto:radeniqbal71@gmail.com)

*Department of Politics and Government, Faculty of Social and Political Science,  
Diponegoro University, Semarang*

**ABSTRACT**

*General elections are a product of the democratic system. Indonesia has several general elections, from the smallest (village) level to the presidential election. The journey of a heterogeneous democratic country has many problems, especially since many ethnic groups, races, and religions in Indonesia are involved in politics. Although ideally, identity politics is not good enough in the course of a democratic country, until now the issue of identity politics is still widely used. One of them is an expression of identity politics in West Java which was used by the Sudrajat and Ahmad Syaikhu pairs in the 2018 West Java Pilkada with the use of the hashtag # 2019GantiPresiden. Therefore, this study aims to determine and analyze what factors make identity politics and other entities used during the 2018 West Java regional elections, so that things that are not predicted will happen in the real world.*

*This research method uses the Mix Method research method, where quantitative research is the main method. Qualitative research is a supporting method. Quantitative data were obtained from 96 respondents in West Java, especially in Bogor, Sukabumi, Bekasi, and Bandung Regencies. Qualitative data were obtained from 2 sources from the Gerindra Party and PKS.*

*The results show that West Java culture is still very thick with its religious atmosphere, in which Islam is the majority religion of voters and is the reason for choosing candidates for the 2018 West Java gubernatorial running mate. In addition to having an impact on the results of the 2018 West Java regional election, West Java society is also polarized by an identity group voicing the hashtag # 2019ChangePresident and able to shape the behavior of the people (voters) in making choices in the 2019 elections. Then the impact of identity politics in West Java, many West Javanese people identify Jokowi with China. Judging from Jokowi's policies and political attitudes and the # 2019GantiPresiden hashtag which was able to arouse and hold back anti-Jokowi sentiment in West Java. The Prabowo and Sandiaga Uno pair dominate and nearly win votes in every district in West Java.*

**Keywords:** *Pilkada, Identity Politics, Voter Behavior*

## DAFTAR ISI

HALAMAN PENGESAHAN .....	i
SURAT PERNYATAAN KEASLIAN.....	ii
MOTTO.....	iii
HALAMAN PERSEMBAHAN.....	iv
KATA PENGANTAR.....	vi
Abstrak .....	ix
<i>ABSTRACT</i> .....	x
DAFTAR ISI .....	xi
DAFTAR TABEL .....	xiii
DAFTAR GAMBAR .....	xv
BAB I PENDAHULUAN .....	1
1.1 Latar belakang.....	1
1.2 Rumusan masalah.....	11
1.3 Tujuan penulisan .....	12
1.4 Manfaat Penelitian .....	12
1.5 Kerangka teori.....	13
1.6 Metode Penelitian.....	34
BAB II GAMBARAN UMUM .....	58
2.1 Kondisi Geografis Jawa Barat.....	58
2.2 Politik Identitas Islam di Jawa Barat.....	59
2.3 Sentimen Anti Jokowi melalui #2019GantiPresiden .....	63
2.4 Partai Keadilan Sejahtera .....	68

2.5 Partai Gerinda.....	81
BAB III MERAWAT SENTIMEN ANTI JOKOWI (STUDI KASUS PILKADA JAWA BARAT 2018) .....	94
3.1 Temuan Penelitian.....	94
3.2 Analisis Pengaruh Tagar #2019GantiPresiden terhadap Lompatan Suara Pasangan Sudrajat dan Ahmad Syaikhu di Pilkada Jawa Barat 2018.....	113
3.3 Analisis Temuan Penelitian terhadap Sentimen Anti Jokowi .....	123
BAB IV PENUTUP .....	134
4.1 Kesimpulan .....	134
4.2 Saran.....	135
Daftar Pustaka .....	136
Lampiran .....	140

## DAFTAR TABEL

Tabel I-1 Jangka Waktu lembaga survei.....	4
Tabel I-2 Survei Indo Barometer .....	4
Tabel I-3 Perolehan suara pasangan Asyik .....	40
Tabel I-4 Perolehan suara tiap Kabupaten/kota .....	47
Tabel I-5 Responden tiap kota/kabupaten.....	48
Tabel III-1 Distribusi Responden Berdasarkan Jenis Kelamin .....	94
Tabel III-2 Distribusi Responden Berdasarkan Usia.....	95
Tabel III-3 Distribusi Berdasarkan Pendidikan .....	96
Tabel III-4 Distribusi Responden Berdasarkan Pekerjaan .....	97
Tabel III-5 Distribusi Responden Berdasarkan Agama .....	98
Tabel III-6 Distribusi Responden Berdasarkan Pilihan gubernur .....	98
Tabel III-7 Distribusi responden berdasarkan alasan memilih gubernur .....	99
Tabel III-8 Distribusi Responden Berdasarkan Pilkada yang Berkaitan dengan Pemilu .....	101
Tabel III-9 Distribusi Responden Berdasarkan Mengikuti Kampanye Pilkada di TV .....	102
Tabel III-10 Distribusi Responden Berdasarkan Ketahuan Tagar #2019GantiPresiden .....	103
Tabel III-11 Distribusi Responden Berdasarkan Pengaruh Tagar Terhadap Pilihan Pasangan Asyik .....	103
Tabel III-12 Distribusi Responden Berdasarkan Seberapa Penting Agama dalam Memilih.....	105

Tabel III-13 Distribusi Responden Berdasarkan Memilih Prabowo Berdasarkan Sama dengan Membela Agama.....	106
Tabel III-14 Distribusi Responden Berdasarkan Memilih Asyik Sama dengan Membela Agama .....	108
Tabel III-15 Distibusi Responden Berdasarkan Perasaan Kekalahan Pasangan Asyik .....	108
Tabel III-16 Distribusi Responden Berdasarkan Calon Presiden yang Dipilih ..	109
Tabel III-17 Distribusi Responden Berdasarkan Jokowi Identik dengan Cina...	110
Tabel III-18 Distribusi Responden Berdasarkan Jokowi Identik dengan Agama Kristen.....	111
Tabel III-19 Disrtibusi Responden Berdasarkan Pilihan gubernur .....	116
Tabel III-20 Distribusi Responden Berdasarkan Pengaruh Tagar Terhadap Pilihan Pasangan Asyik .....	116
Tabel III-21 Distribusi Responden Berdasarkan Seberapa Penting Agama dalam Memilih.....	122
Tabel III-22 Hasil suara pilkada Jawa Barat per Kabupaten dan Kota .....	124
Tabel III-23 Distribusi Responden Berdasarkan Jokowi Identik dengan Cina...	129

## **DAFTAR GAMBAR**

Gambar I-1 Hasil survei dan Hasil Akhir .....	2
Gambar II-1 Peta Jawa Barat .....	58
Gambar II-2 Struktur PKS .....	70
Gambar II-3 Struktur Partai Gerindra .....	87



